



Balioa izango duen diskurtso bakarra hizlariak bertan eskainiko duena izango da.  
El único discurso válido será el pronunciado por el orador o la oradora en el acto.

**IMANOL PRADALES**  
**Forum Europa Tribuna Euskadi**  
**Bilbao, 2024ko apirilaren 18a**

Egun on eta eskerrik asko Nueva Economía Forum-i gonbidapena luzatzeagatik! Eskerrik asko Pedro Miguel, egindako sarrera bikain honengatik. Eskerrik asko, baita ere eta bereziki, Herri honentzako euskararen berreskuratze prozesuan egindako zure ekarpen nagusiagatik: Euskararen Legearengatik. Eta, azkenik, eskerrik asko Donostia eta Euskadi zientziaren munduko mapan toki ezin hobean kokatzeagatik. Jaun andreok, plazerra da zuekin guztiekin hemen egotea! Etorbizuneko Euskadirentzako proposamena zuekin partekatu nahiko nuke datozen minutuotan.

Horretarako, nire interbentzioa 4 atal nagusitan banatuko dut:

- Lehenik, egoera orokorraren diagnostia egingo dut: bai Europan eta baita munduan ere.
- Bigarrenik, herri harrotasunaz hitz egingo dut.
- Hirugarrenik, hauteskunde hauetan jokoan dugunaz.
- Eta, azkenik, Euzko Alderdi Jeltzaleak herri honentzako proposatzen duen ereduaz mintzatuko naiz.

Debemos estar atentos y preocupados por la situación europea y mundial. Los últimos tiempos nos muestran con claridad que la realidad de una guerra o una crisis que estalla en cualquier lugar del mundo, por muy lejos que esté, nos afecta de manera directa. Las enormes complicaciones vividas estos últimos años nos recuerdan que la incertidumbre es lo único seguro en el mundo actual. Ante esta situación, viejas fórmulas de hacer política se presentan como novedosas.

Fórmulas que siempre han existido y que jamás han ofrecido una adecuada respuesta a los problemas reales que deben afrontar las sociedades modernas. En el mundo occidental, y en la Europa continental, asistimos a un debilitamiento de las clases medias y de nuestro modelo del bienestar. Se consolida una sociedad cada vez más individualista y observamos mayor desafección y falta de credibilidad de los partidos políticos. La vulnerabilidad social y la falta de cultura es un perfecto caldo de cultivo para la frustración y el miedo. También para el aumento de los populismos de izquierdas y de derechas. Los problemas complejos no se resuelven con respuestas simples. Soy de los que cree que corresponde combatir democráticamente los mensajes demagógicos, extremistas y radicales. En definitiva, huir de la inestabilidad populista. En Europa no somos ajenos a esta realidad y debemos tenerla muy presente. Los ejemplos se van sumando: Francia, Hungría, Suiza, Italia, Holanda, Austria, Grecia... también Euskadi. Si bien es cierto que aquí lo vivimos de una manera menos hiperventilada, la política como espectáculo ha llegado para quedarse, pues ofrece soluciones sencillas y rápidas a problemas complicados. Esto es muy difícil de combatir con cuatro palabras. Solo podemos hacerlo de una manera: utilizando el diálogo, el debate de ideas y la razón.

Sin embargo, la demanda actual de inmediatez en las respuestas choca frontalmente con la necesidad de un debate tranquilo. Toda esta situación será determinante en los comicios de este domingo y también en los europeos que se celebrarán el 9 de junio. Me preocupa sobre qué valores seguiremos construyendo el proyecto europeo. La paz, la libertad, la democracia, la convivencia, la cultura del diálogo y la búsqueda de consensos amplios... son valores a cuidar y proteger. Como europeísta convencido creo que debemos defenderlos con todas nuestras fuerzas. Utilizando siempre la fuerza de la palabra y la reflexión sosegada.

## *(2. ORGULLO Y SITUACIÓN EN EUSKADI)*

Euskadi es un gran país. Hemos avanzado mucho en un mundo cada vez más complejo e incierto, a pesar de todas las dificultades. Así lo reconoce la propia ciudadanía vasca cuando en los diversos estudios sociológicos se cuestiona por la percepción de nuestra propia calidad de vida y su evolución. El resultado suele oscilar sobre una puntuación media de 7,5 puntos sobre 10. Euskadi ha sido capaz de desarrollar y favorecer buenos servicios públicos y condiciones de entorno, tras varias décadas de avance en términos de autogobierno.

Los datos objetivos así lo corroboran:

- En Euskadi hay más de 1 millón de personas trabajando y cotizando, la cifra más alta de nuestra historia y rozamos el pleno empleo
- La renta media por persona supera los 36.000 euros, por encima de la media europea.
- El paro juvenil se sitúa alrededor del 10%, cuando hace 10 años superaba el 30%,
- Contamos con un peso industrial y de servicios avanzados del 40%, en la media europea, y una inversión en I+d+i del 2,32% sobre nuestro PIB, ligeramente por encima de la media europea,
- Las exportaciones vascas han superado los 32.000 millones, la cifra más alta de la historia...
- La tasa de pobreza es del 3,7%, muy por debajo de Europa, al igual que la tasa de abandono escolar, del 5% frente al 9%,
- Dedicamos 10.000€ por persona a las políticas de protección social, frente a los 9.500€ en Europa. Y 3.500€ por persona a Salud, frente a los 3.200€ de la media de la Unión Europea...
- Euskadi puntúa en lo más alto de Europa en percepción de calidad de gobierno, confianza institucional y capacidad para tejer acuerdos y consensos,

Continuo...

- En diez años hemos doblado las Ayudas de Emergencia Social, RGI y Prestación de Vivienda...
- Las cuentas públicas vascas están saneadas y equilibradas, y aumenta el ritmo en la creación de empresas,
- Tanto en el Índice de Igualdad de Género como en el de Desarrollo Humano de Naciones Unidas nos situamos por encima de la media europea...

Son datos objetivos. Esta es nuestra imagen real. Hemos avanzado en bienestar porque hemos mantenido una apuesta firme a favor de la generación de riqueza, empleo y la justicia social. Tenemos un gran País. Estoy orgulloso de ser vasco y del País que tenemos. Estoy seguro que la mayoría de vascas y vascos comparten esta misma opinión. Pero, al mismo tiempo, tenemos cosas que mejorar. Tenemos cosas que mejorar porque las sociedades no son estancas. Al igual que las lenguas, están vivas y están sometidas a cambios continuos.



Debemos aspirar a mejorar Euskadi con la ambición de legar un País más avanzado y libre a quienes nos sucederán. Nadie nos ha regalado nada. Toda esta realidad ha sido posible gracias al compromiso y trabajo incansable de miles de mujeres y hombres que apostaron y trabajaron muy duro. También gracias al buen hacer de unas instituciones vascas lideradas por el Partido Nacionalista Vasco que se pusieron al servicio de la sociedad vasca hace más de 40 años. Personas que han ido y venido pero que han mantenido siempre un estilo y modelo reconocibles, de servicio al País y mirada larga.

Siempre hemos respetado y defendido la pluralidad de Euskadi a lo largo de nuestra historia. Por eso, la sociedad vasca ha confiado mayoritariamente en nuestro proyecto político. Apenas restan 4 días para una cita crucial para nuestro País. Tendremos que elegir quién gobernará Euskadi. Porque es el gobierno futuro de este país lo que está en juego.

### *(3. EL MODELO DE PAIS CONSTRUIDO ESTÁ EN JUEGO)*

También nuestra forma de vida para los próximos años. La sociedad vasca tendrá que elegir entre dos modelos de sociedad muy distintos. Y no hablo de ejes simplistas como izquierda y derecha o moderado y radical. Hablo de diferencias de raíz en la concepción de la cultura política y democrática. Hablo de una concepción política de corte hegemónica basada en conceptos como los “bloques” o “frentes”, y otra de profunda raíz democrática asentada sobre el respeto a la voluntad mayoritaria de la sociedad vasca. Hablo de la defensa de la libertad para decidir, frente al control y dominación de las personas por parte de lo hegemónico. De apoyar la transformación y avance de la economía, la sociedad o la cultura desde la cooperación público-privada, público-social y comunitaria, frente al dominio y expansión de lo público en todos los órdenes sociales. De apoyar a quien arriesga, emprende e invierte para crear riqueza y empleo, para poder después crecer en cohesión social.

En suma, elegir entre un modelo que cree en la colaboración y cooperación frente a otro que apuesta por la imposición. La diferencia reside en nuestra cultura política. Consenso frente a confrontación. Pacto frente a lucha. Ejercer el poder de manera horizontal o hacerlo de manera vertical. Todo ello justificado siempre por un bien superior: un supuesto y mal entendido progreso al que todas y todas presuntamente nos debemos.

### *(4. LA PROPUESTA DE FUTURO)*

Nosotras y nosotros aspiramos a construir una nueva Euskadi del bienestar, fiable y global. A construirla sobre los valores democráticos y el reconocimiento de la pluralidad vasca. Y nuestra propuesta es hacerlo a través de nuestra triple agenda. Una primera agenda del bienestar, que dé respuesta a las demandas sociales que tiene la sociedad vasca. Hablo de la nueva economía y la industria de futuro, del empleo de calidad, de la vivienda, de nuestro sistema de salud, de la seguridad, la educación de excelencia, los cuidados, del reto demográfico o las transformaciones energéticas... También de avanzar decisivamente en la cultura en todas sus manifestaciones, artes, letras y ciencias. Porque una sociedad que cuida su acervo cultural, científicamente informada y crítica, es el mejor antídoto contra los populismos. De acertar o no con estas políticas dependerá seguir viviendo bien o perder calidad de vida.

Una segunda agenda global que nos permita crecer como país en el contexto internacional, para ser protagonistas y tener voz propia en las mesas de Europa donde se toman decisiones que nos afectan. Defendiendo nuestra singularidad y nuestra lengua, como patrimonio universal de la vieja Europa.

Y la tercera, una nueva agenda humanista que nos dé herramientas para luchar contra las nuevas injusticias y desigualdades sociales que están surgiendo. Injusticias y desigualdades como la brecha intergeneracional entre personas mayores y jóvenes, la dualidad en el mercado de trabajo entre buenos y malos empleos, la brecha de género entre hombres y mujeres, entre conectados y desconectados del nuevo mundo digital, o las crecientes desigualdades entre la esfera pública y la privada. Yo le propongo a Euskadi crecer en bienestar y como País. Para estar bien, para vivir bien y para sentirnos bien. Yo le propongo a Euskadi construir un futuro mejor para todas y todos. Sin falsas promesas. Desde los acuerdos. Propongo hacerlo sin poner límites a nuestros sueños. Con ambición y autoexigencia permanente. Aprovechando las oportunidades de un mundo disruptivo en donde David, Euskadi, debe ser más competente, rápido y ágil que Goliat.

Para ello es imprescindible dotarnos de un nuevo marco de autogobierno. Un estatus que nos ofrezca las herramientas necesarias para dar respuesta a las necesidades de la Euskadi del Siglo XXI. Aspiro a liderar un nuevo acuerdo político que ensanche el consenso del Estatuto de Gernika de 1979, actualizando, ampliando y mejorando nuestro actual autogobierno. Para abordar estos retos de País, conformaré el mejor equipo. Mujeres y hombres de acreditada competencia. Personas comprometidas con Euskadi, con vocación de servicio público y dispuestas a tomar decisiones valientes para que Euskadi avance en bienestar y libertad.

Los retos exigen una mayoría política fuerte del PNV en el próximo parlamento vasco. Una mayoría fuerte para un gobierno de Euskadi fuerte.

Euskadiri guztiontzako hobea izango den etorkizuna eraikitzea proposatzen diot. Promesa faltsurik gabe. Akordioak erdigunean jarriz. 1979ko Gernikako Estatutuaren adostasuna zabaltzen duen akordio politiko berria lortu nahiko nuke, gure egungo autogobernua eguneratuz, zabalduz eta hobetuz. Herri mailako erronka horiei erantzuna emateko, talderik onena osatuko dut, gaitasun egiaztatua duten emakume eta gizonez osatutakoa. Euskadirekin konprometitutako pertsonak izango dira, zerbitzu publikorako bokazioa dutenak eta Euskadik ongizatean eta askatasunean aurrera egin dezan erabaki ausartak hartzeko prest daudenak. Egungo erronkek Euzko Alderdi Jeltzalearen gehiengo politiko sendoa eskatzen dute hurrengo Eusko Legebiltzarrean. Gehiengo sendoa Euskadiko gobernu sendo batentzat.

Besterik gabe, zuen esanetara geratzen naiz.  
Eskerrik asko!